

新嫁を置いて子の年

とよんだ」という。又酒に目がなく、足田家では勝手にとり出しては飲んでいたそうで、懇親したある日祖相して足田家のお手伝さんがあしらめたところ、

巖が天上人へ真似をして

ひぢ右札かずる四位少將

とよんだ。又ある折旅に出で、某地へ路傍で一憩していふところへ、近郷の人が二、三人所から兜針を賣つてさげて帰るのを見て、

さげて少く諫訪法性の兜鉢

定めしやすく甲斐の信玄

とやつて村人に見せたところ、村人達は感じ入つて心が通じたのが請あれるまゝ、暫時その家にとどまり歌をよんなどうである。

又祖父の書を堅用の専門家で見たことがあるが、その家がどこであつたか。思い出せない。或はそれは曲浦へ書ではなかつたかと思ふ。

人間の世界へことは、僅か眞面目の事でさえその真相があがらないことがおる。まして遠い昔の事と云はば、どうによくに解明につとめてわかりが取るもんである。

左が不斷ば心にかけて追求することによつて、其の真相は追々明らかになるものと思う。

戸坂曲浦のこととも結局其わからまいの一語につきるわけであるが、以上左色々な点から何が手がかりをつかもうとしつか、内容をそしがつることをお詫びしちい。曲浦について、何か御存知の方があつたら御教えい。左書きたいと希望する次第である。

(住所) 庄伯市下野田字柏江

書翰

わが庄伯家の伝承

本会会員

庄伯

利明

本籍地  
北九州若松地  
勤務地  
熊本市

佐伯氏、惟定の後はどうなつてゐるか——この問題の一つの資料を熊本市歴史博物館の経済会議から編集者宛に寄せて貰いました。お難いして掲げます。一部省略しましてお詫び下さい。樹木は編集者がつづました。(羽柴)

私、史談会に入食させて戴きましたのも御存知の通り、父が生前、先祖が祭られたいふのは龍藏寺だと伝え聞いているので一度行つてみたが、云つていた所で、先年龍藏寺を訪れ大抵、先生にお会い出来た縁からです。

その後盡勤も今度で二回で、生家の若松には年に一二度帰るのみで、生家には現在小倉医役所の社会課に勤めている弟鎮人がいますか、あまり弟は家系下関心がなく、又、私自身調べる暇もなくそのままに打過ぎています。生家には手がかりにまるものも殆んどなく、家系につけては伝説的で、左左幼い頃祖父母、両親などから聞いた話だけです。

それば、家の先祖は豊後から輿に乗つて、こへ若松に来て、古前より住みついて、丁度私で二十代目だといふこと、かつては大庄屋をしていたといふこと、先祖はかつて豊後に住んでいた土地の様に古前を神佛に祀まれた土地にしたこと、などです。

古前といふところは昔は遠賀郡藤木村の小字です。藤木村については野村家(黒川藩の家老)の所領地で、村の長は佐伯氏と

いうことは若松市内にある西念寺の過去帳にも記載されています。

私が断片的に調べたところでは、若松の忠比須神社（忠田落主の尊崇萬が夫神社）の大鳥居の寄進者の中に、遠賀郡大庄屋佐伯久五郎の名が記されていますし、昔の蘇木村の氏神白山神社の参道に古より一对の奉納石灯籠には、天保年間某年号と佐伯齊七敏之の名も彫られています。また古前にあつたといわれ現在若松駅前にある極樂寺（昔天台宗であつたが現在淨土真宗）の過去帳にも齊七敏之が鐘を寄進した旨記載があります。

現在土地で佐伯を名乗る家で主たつた家は、明治初年にあつた家「西軒」で、その中で私の家が本家という事で、私が幼い頃には私へ家と「柴」（しば）へニ軒で、先祖の墓である「道闇塚」を金などに祀つていたようです。しかしこの道闇様の墓には「寂道闇之」の四文字しか読みません。佛壇の位牌、寺の過去帳など从まー左が半から及第ばかりで、すこしてこの道闇については、語り伝えられている源々という名だけ一つかかりません。亡父の話では、刀剣甲冑と沢山あつたようですが、現在おるのは備中國住人太月三郎兵衛國重の刀と、槍しか残っていません。手裡剣なども蜜柑箱に何杯分があつたが、戰時中供出してしまったとの事です。

（羽柴弘先生）

（編集者付記）

◆前号の高木会長、津市四天王寺探訪、今号の猪飼  
会員の二社に対する追求、これは志せば左よりにたま  
よるで、この点について調べてあるうち、現在の福岡県  
筑紫郡仲村炭碗というところに、明治初年那珂郡仲村で  
大庄屋としていた佐伯忠五郎の子孫が数軒あることがあ  
ります。だが、それと関係があるかどうかは判りません。  
ただあまり遠隔であり郡も違うので関係はないとはな  
いかと思われます。  
しかし、家の伝えである、豈後より来て、先祖は龍護

寺に祀つてあると云う話だけで、何にもわからず、そ  
の裏側について、いつかは解説しなければと思つていま  
す。次に第三者を介してでも、若松又古前町二丁目佐伯  
正則さん系図をかねばと思つています。  
そもそも言ひ伝え通りに身内がどうかわかりません。正則  
さんは以前、三菱造船所若松工場の労務課長をしていました  
が、健在かどうかわからず、かまわからずません。

正則さんは母さんは矢張り家内娘で、明治大正時代まで  
裁縫所を開き、武士の娘として仲々気位が高かつたそうです。  
私の家とは近く近所にありますから、前述の経緯もあり、左た  
だくらで交際は曾よりありません。

であります事なら史談会として、前述の事情をお含みの  
上、止則さん方に系図について問い合わせ願えればと思  
います。  
史談会の皆様イ御健康と益々御活躍と念じています。  
（羽柴弘先生）

六月五日

佐伯利助

以下

◆前号の高木会長、津市四天王寺探訪、今号の猪飼  
会員の二社に対する追求、これは志せば左よりにたま  
よるで、この点について調べてあるうち、現在の福岡県  
筑紫郡仲村炭碗というところに、明治初年那珂郡仲村で  
大庄屋としていた佐伯忠五郎の子孫が数軒あることがあ  
ります。だが、それと関係があるかどうかは判りません。  
ただあまり遠隔であり郡も違うので関係はないとはな  
いかと思われます。  
（羽柴弘先生）